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La UE firma hoy el reparto de 200 millones de dosis 
de la vacuna más prometedora contra el Covid-19

.es11 NOVIEMBRE 2020 Miércoles

El portavoz de  

Unidas Podemos  

en el Congreso,  

Pablo Echenique

La UDEF le sitúa tras una de 
las cuentas investigadas por 
transferir fondos a la empresa 
tapadera en México

[Editorial y páginas 18-19]

LA TRAMA 
DE NEURONA 
SALPICA A 
ECHENIQUE

Financiación de Podemos

El portavoz de Podemos califica 
el informe policial de «basura»  
y a ABC de «ultraderecha 
mediática» por publicarlo

La adjudicación por países se hará por criterios de población y Sanidad prepara 
la logística para transportar el medicamento en tanques de congelación [Editorial y páginas 39-40]
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Podemos 
desviaba 
fondos a  
otra casa  
de Neurona  
en México 
La Policía detecta en una 
barriada otro inmueble sin 
oficinas donde está 
domiciliada la sociedad  
que recibió 363.000 euros

El chófer de 
Bárcenas pide 
declarar ante 
el juez para 
esclarecer el 
‘caso Kitchen’

«El pueblo chileno no quiere 
replicar el drama de Venezuela»

«OS VAIS A 
ARREPENTIR 
DE HABER 
NACIDO» 
«Esto va dirigido a 
los enemigos de Alá. 
Alá nos ha prometido 
el cielo y a vosotros, 
el infierno. Os vais a 
arrepentir de haber 
nacido», comenta 
mirando a la cámara 
Mohamed Houli, uno 
de los autores de los 
atentados de 
Barcelona y 
Cambrils. El vídeo 
difundido ayer en el 
inicio del juicio 
muestra a tres 
terroristas -que 
murieron tras 
perpetrar la 
masacre- manipu-
lando explosivos en 
la casa de Alcanar 
(Tarragona). 
 EL MUNDO  PÁGINA 10

Arrimadas se planta ante 
Sánchez para sofocar 
una rebelión interna 
Exige ante las críticas que se retire la enmienda 
pactada con ERC para apoyar los Presupuestos

P A

P E L

LA REVISTA 
DIARIA DE  

EL MUNDO

LA BATALLA 
DEL EBRO, 114 DÍAS 
QUE CAMBIARON  
LA GUERRA CIVIL

MONDRIAN EN  
EL REINA SOFÍA, LA 
GRAN EXPOSICIÓN 
DE LA PANDEMIA

ARTEHISTORIA

  El populismo ama tanto a los pobres que los multiplica (Mariano Grondona) 

ENTREVISTA EXCLUSIVA TRAS EL PLEBISCITO SEBASTIÁN PIÑERA, PRESIDENTE DE CHILE

«Pido al Congreso que no 
desvirtuemos la esencia 
y el contenido de la 
Constitución. Queremos que 
sea un marco de unidad»

«Hay algunos que sugieren 
combatir la violencia y el 
terror con atajos. Yo nunca 
lo voy a hacer. No me saldré 
del estado de Derecho»

«Espero que Joe Biden 
logre unir al pueblo 
estadounidense. EEUU  
debe volver al espíritu de 
sus Padres Fundadores»

LAS CONSECUENCIAS DE LA EXCLUSIÓN DEL CASTELLANO

Un sector del PSOE presiona para llegar a un 
acuerdo con Cs en los PGE  POR M. HERNÁNDEZ / PÁGINA 7

POR LUIS ÁNGEL SANZ / PÁGINAS 4 Y 5 / EDITORIAL EN PÁGINA 3

POR ESTEBAN URREIZTIETA / PÁG. 8

Alicante se 
declara ciudad 
antiokupas
POR GEMA PEÑALOSA / PÁGINA 12

Á. MARTIALAY 
E. URREIZTIETA MADRID 

El chófer de Luis Bárcenas y con-
fidente de Interior para espiarle, 
Sergio Ríos, ha solicitado decla-
rar de forma voluntaria en la Au-
diencia Nacional para «colaborar 
con la justicia». PÁGINA 9

FÚTBOL  NEYMAR El Barça 

reclama ahora a su ex 

estrella 10 millones de euros 

que le pagó de más PÁGINA 31 

España bate 
el récord de 
muertos por 
el virus de la 
segunda ola: 
411 en un día 
Simón avisa de que la cifra «es 
posible que siga subiendo» 
pero vuelve a presumir de que 
los contagios se estabilizan

POR ROCÍO R. GARCIA-ABADILLO  
Y ÁNGEL DÍAZ / PÁGINA 14

4
7
/0
0
0
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3
4

wwww.arzuaganavarro.com

POR JOHN MÜLLER                     PÁGINAS 18 Y 19 / EDITORIAL EN PÁGINA 3
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IGLESlA E1 Vaticano tap6 30 afios los
abusos del cardenal McCarrick P2a

PER0 E1 Congreso destituye a Vizcarra
a seis meses de las elecciones Pa

Espafia empieza
a preparar una
campafia Ncord
de vacunaci6n
Pfizer se compromete a distribuir las
dosis ultracongeladas a los centros

P. LINDE / E. G. SEVILLANO, Madrid
E1 anuncio de Pfizer de que su
vacuna contra la covid muestra
de forma preliminar una eficacia
de190% abre la puerta a un desa-
fio logistico: hacer llegar las mo-
ldculas del laboratorio a los ciuda-
danos, un recorrido que tiene

Las muertes por
covid vuelven al
nivel de la etapa
del eonfinamiento
La cifra de muertes diarias en Es-
pafia por la covid marc6 ayer un
nuevo mfiximo de la segunda ola,
con 411 fallecimientos. Andalu-
cia estfi en niveles de mortalidad
record, superiores a los de marzo
y abril, con cerca de un centenar
de decesos en un dia. Con ello,
las nuevas muertes comunicadas
ayer por el Ministerio de Sanidad
suponen la cifra mils alta desde
abril, cuando estaba vigente el
confinamiento domiciliario duro
y la critica situaci6n sanitaria no
bahia permitido iniciar la deses-
calada. La cifra de nuevos casos
notificados, 17.395, tiende sin em-
bargo a la baja. eAG,.A 2~

que hacerse a unos 75 grados ba-
jo cero. Tanto la farmac6utica co-
mo las autoridades sanitarias tra-
tan de allanar el camino para
una inmunizaci6n rdcord con ca-
racteristicas nunca antes vistas.
El ministro de Sanidad, Salvador
Ilia, anunci6 ayer queen Espafia
estar~.n disponibles inicialmente
vacunas para unos 10 mfllones
de personas. Una vez autorizado
el ffirmaco de Pfizer, Sanidad des-
plegaria una estrategia similar a
la de la vacuna de la gripe, en los
centros de salud y con cita pre-
via. La inmunizaci6n empezaria
con los profesionales sanitarios,
las personas de mayor edad y las
mils vulnerables a la covid. Estos
colectivos suman pr~cticamente
el n0mero de vacunas disponi-
bles inicialmente.

La vacuna de la covid, en cual-
quier caso, afiade complicacio-
nes: el objetivo es una tasa de
cobertura superior, requiere dos
dosis y debe guardar una cadena
de ultrafrio. Pfizer ha desarrolla-
do planes logisticos para asegu-
rat el transporte, almacenamien-
to y control de la temperatura.
Llegarian en unos bidones de
1.800 dosis cada uno, similares a
los usados en Africa para la vacu-
na del 6bola. P~.GINAS 24 V 25

MONDRIAN, CONTRA VIENTO Y MAREA EN EL REINA SOFIA. El
museo abre una gran muestra sobre el artista pese a los obst~culos por
la crisis del coronavirus: desde pr@stamos cancelados a conservadores
que se negaban a viajar a Madrid, En la imagen, Composicidn en rombo
con ocho lineas y rojo (Pintura ° riO. de 1938. /INMA FLORES PAGINA 29

Los c.oches no
podran pasar
de 30 km/h
en calles de
un solo carril
Trfifico eleva las
sanciones por usar
el m6vil al conducir

CARLOS E. CUE, Madrid
El Ejecutivo limitarfi a 30 kil6-
metros pot hora la velocidad
m&xima en las calles de un so-
lo carril pot sentido, e incluso
a 20 km/h en aquellas donde
no hay una diferencia clara en-
tre la acera y la calzada. La
medida, que se aplicar~ den-
tro de seis meses, responde al
aumento de victimas mortales
en el fimbito urbano en un 6%
"Damos un paso mils para
construir ciudades m~ts huma-
nas y m~ts sostenibles", explic6
el ministro del Interior, Fer-
nando Grande-Marlaska. TrY-
rico tambi6n elevarfi las san-
ciones por usar el m6vil mien-
tras se conduce. PAGINA 22

Bruselas acusa
a Amazon de
violar las reglas
de competencia

LLUiS PELLICER, Bruselas
Bruselas no se arredra ante el
enorme poder de los gigantes
tecnol6gicos. La Comisi6n Eu-
ropea acus6 aver a Amazon
de violar las normas antimo-
nopolio al usar en su benefi-
cio los datos de las empresas
que venden a trav6s de su pla-
taforma. Bruselas ha empren-
dido ya una docena de proce-
sos contra las multinaciona-

Ciudadanos
vincula su apoyo
al Presupuesto al
uso del castellano
en las escuelas

PAGA MES A MES
DESDE 14£ AL MES

917 701 795 lineadirecta.com

ELSA GARCiA DE BLAS, Madrid
La lider de Ciudadanos, In6s
Arrimadas, exigi6 ayer al Ejecu-
tivo que "rectifique" y retire la
enmienda a la ley educativa que
elimina el castellano como len-
gua vehicular en la ensefianza si
quiere su apoyo a los Presupues-
tos. Endurece asi sus condicio-
nes tras el malestar interno y las
criticas de ratios exdirigentes
del partido. P~GINA 19

E1 Gobk:rm, prorroga un
afio las bas :s de EE UU
ante la llegada de Biden
La renegociaci6n del convenio militar, una
baza para mejorar la situaci6n comercial

MIGUEL GONZA, LEZ, Madrid
El Gobierno espafiol ha decidido
prorrogar pot un afio el convenio
de Defensa con Estados Unidos
que regula el uso de las bases de
Rota y Mor6n de la Frontera, y
que vence el pr6ximo 21 de ma-

yo. E1Ejecutivo da asi tiempo a la
nueva Administraci6n de Joe Bi-
den. La renegociaci6n del conve-
nio en 2021 es una baza para Es-
pafia en las relaciones bilatera-
les, en las que aspira a mejorar la
situaci6n comercial. PAGINA is
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Enrique García 
Castaño fue uno 
de los comisarios 
que recibió de 
BBVA las 
donaciones para 
la celebración de 
las fi estas 
patronales de la 
Policía. En el 
banco reconocen 
que estos pagos 
van en contra de 
la normativa 
interna de la 
entidad 
fi nanciera, que 
prohíbe hacer 
regalos a los 
funcionarios.

María Lejárraga, 
la mujer oculta tras 
los éxitos de 
Manuel de Falla
CULTURA 42

El BBVA pagó miles de 
euros en fi estas de la Policía

El banco hizo ingresos durante varios 
años, que ascendieron hasta 75.000 euros, 
a los comisarios que hacían «trabajos» de 
investigación para la entidad ESPAÑA 14

DOCUMENTOS EXCLUSIVOS

El «dos» 
de la 
Seguridad 
Social sobre 
el IMV: «No 
es la gente 
mejor 
informada» 

Carlos 
Salamanca El ex 
comisario del 
aeropuerto de 
Barajas, que 
también está 
imputado en el 
«caso Villarejo», 
recibió las 
donaciones de la 
entidad 
fi nanciera 
presidida por 
Francisco 
González para 
que su unidad 
pudiera celebrar 
los Ángeles 
Custodios con un 
«vino español».

Cs apunta a Rivera en las 
críticas al apoyo a Sánchez
La cúpula cree que el entorno del ex líder 

alimenta la «campaña» contra Arrimadas

Exige retirar la enmienda contra el 

castellano para negociar los Presupuestos

En la dirección de Ciudadanos ven 

la sombra de Albert Rivera detrás 

de las fi ltraciones «sin fuentes» y 

en los sectores anónimos que agi-

tan el debate mediático las últimas 

semanas. El tema de fondo es la 

estrategia de la cúpula del partido 

de rectifi car la herencia de Rivera, 

que dejó a la organización con diez 

escaños, tras haber llegado a 57, y 

apuntan a Inés Arrimadas. En la 

dirección naranja creen que están 

siendo víctimas de estas manio-

bras, «que trabajan en la misma 

dirección que el PP y que Pode-

mos». La estrategia de Arrimadas 

está llena de riesgos políticos y 

electorales y más cuando en febre-

ro tiene que presentarse a unas 

elecciones en Cataluña que serán 

su primera gran reválida. No pue-

de dar marcha atrás y su decisión 

es utilizar su disposición a nego-

ciar los Presupuestos también en 

la clave de esos comicios. Ante las 

presiones, ayer se vio obligada a 

hacer el gesto de exigir la retirada 

de la enmienda en la Ley de Edu-

cación que el Gobierno ha pactado 

con ERC para bendecir que el ca-

talán deje de ser lengua vehicular 

en Cataluña. ESPAÑA 10

Reconoce que muchos 
no se benefi cian por 
ignorancia ECONOMÍA  30

Trump organiza 
una plataforma 
para volver a 
presentarse 
en 2024
INTERNACIONAL 20
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Miguel Ángel Castro será rector de la  
Universidad de Sevilla durante cuatro 
años más después de que ayer fuera 
reelegido por una amplia mayoría. En 
las elecciones rectorales que tuvieron 
lugar ayer, el catedrático de Química 
Inorgánica Miguel Ángel Castro —úni-
co candidato en las elecciones recto-
rales de la Universidad de Sevilla— ob-
tuvo 174 votos, el 72 por ciento de los 
votos válidos emitidos durante el pro-
ceso electoral, bien a través del voto 
anticipado o durante la jornada de 
claustro celebrada este martes 10 de 
noviembre.  

El porcentaje de participación fue 
del 86,2 por ciento, ya que se emitie-
ron 251 votos, de los que 174 respalda-
ron la candidatura de Castro, 68 votos 
en blanco y 9 votos nulos. Los comi-
cios se celebraron ayer después de que 
tuvieran que ser aplazados en marzo 
por culpa del coronavirus. Desde las 
diez de la mañana las urnas fueron 
abiertas en el salón de actos de la Fa-
cultad de Ciencias Económicas y Em-
presariales, donde se desarrolló el pro-
ceso. 

El artículo 19.2 del Estatuto de la 
US establece que el rector elegido en 
primera votación tiene que obtener 
más de la mitad de los votos emiti-
dos válidamente, condición que se 
cumple en estas elecciones. El perío-
do de reclamaciones se ha estableci-
do desde este miércoles 11 al viernes 
13 de noviembre, para la jornada del 
16 de noviembre realizar la procla-
mación del rector electo y remitir el 
acuerdo del claustro a la Junta de An-
dalucía. 

Las elecciones transcurrieron con 
total normalidad siguiendo todos los 
protocolos sanitarios marcados por el 
coronavirus. Se celebraron, además, 
el mismo día que la Hispalense, al igual 
que el resto de universidades, tuvo que 
pasar de las clases semipresenciales 
a las virtuales tras las nuevas restric-
ciones impuestas por la Junta de An-
dalucía. Tuvieron lugar, por tanto, con 
las aulas de las distintas facultades y 
escuelas vacías de estudiantes, que 
desde ayer han vuelto al sistema de 
clases virtuales. 

Sólo una urna 
En el salón de actos de la Facultad de 
Económicas se constituyó la mesa elec-
toral en la que había una sola urna y 
a la que los votantes, un censo consti-
tuido por 291 personas, acudió a votar 
de forma escalonada. De hecho, se or-

ganizaron turnos por orden alfabéti-
co y cada media hora votaba un gru-
po de veinticinco personas. 

El rector y candidato a la reelección, 
que estuvo hace unos días confinado 
tras dar positivo al coronavirus, había 

votado por anticipado. Ayer se pasó 
por la mesa electoral a primera hora 
para comprobar que todo el proceso 
se estaba desarrollando con normali-
dad.  

En cualquier caso, unos 200 miem-
bros de la comunidad universitaria 
con derecho a voto lo hicieron por an-
ticipado, por lo que el número de vo-
tantes que acudieron a las urnas no 
pasaba de 90 personas. En las papele-
tas que había que introducir en las ur-
nas sólo había un nombre: Miguel Án-
gel Castro. Para votarlo había que mar-
car una cruz en esa casilla, mientras 
que si se dejaba en blanco se entendía 
que no se apoya al candidato. 

Aunque Castro como único candi-
dato fue ampliamente respaldado, tam-
bién hubo voces críticas, sobre todo 
con la forma de gestionar el proceso 
de paso de la enseñanza presencial a 
la virtual.  

Retos 
A partir de ahora el reelegido rector 
se enfrenta de nuevo al cierre de las 
aulas, ya que desde ayer la Hispalen-
se, como el resto de universidades an-
daluzas, ha tenido que volver a pasar 
a la docencia «online» tras las nuevas 
restricciones decretadas por la Junta 
de Andalucía. Desde ayer también se 
han cerrado las bibliotecas de las es-
cuelas y facultades, que sólo están fun-
cionando para facilitar préstamos de 
libros y manuales. Sólo las prácticas 
y algunos exámenes programadas con 
anterioridad a las nuevas medidas se-
guirán siendo presenciales. En la Uni-
versidad de Sevilla hay actualmente 
unos 70.000 estudiantes entre los que 
están matriculados en grados, máster, 
estudios de doctorado, de idiomas y 
otras formaciones. 

En su último discurso de presenta-
ción de su programa, Castro fue muy 
crítico con el informe de la Autoridad 
Independiente de Responsabilidad Fis-
cal (Airef), que cuestionaba el sistema 
universitario andaluz y dijo que era 
un análisis «absolutamente dirigido 
a criticar al sistema a partir de una va-
loración economicista sin ningún va-
lor académico» y que lo único que pre-
tende es «denigrar al sistema». Inclu-
so anunció que elaborará un informe 
para desmentirlo. 

Castro, reelegido rector de la 
Universidad de Sevilla
∑ El candidato fue 

votado por una  
amplia mayoría, más 
del 72 por ciento

RAÚL DOBLADO 
Momento de las votaciones, ayer en la Universidad

M.B. SEVILLA 

Las elecciones rectorales siguen ade-
lante también en la Universidad Pa-
blo de Olavide que mañana celebra-
rá sus comicios para elegir al sucesor 
del actual rector en funciones, Vicen-
te Guzmán. La comisión electoral de-
cidió ayer  seguir adelante con el pro-
ceso y que las elecciones tengan lu-
gar el próximo jueves pese a las 
nuevas restricciones decretadas por 
la Junta de Andalucía que han supues-

to el paso de la docencia presencial a 
la virtual. Compiten por el cargo los 
catedráticos Francisco Oliva y Este-
ban Ballesteros. 

La comisión electoral considera 
que las restricciones vigentes no im-
piden el derecho de participación ya 
que las restantes actividades univer-
sitarias y la asistencia a los campus 
están permitidas. 

La comisión emplazó ayer  a la uni-
versidad a que facilite en lo posible 

los certificados que permitan al es-
tudiantado, sector más perjudicado 
por las últimas medidas adoptadas, 
acudir al campu. 

Así se modificó el horario de vota-
ción adelantando su inicio a las 9 ho-
ras y el cierre de las mesas a las seis 
de la tarde. Eso supone que las urnas 
se cerrarán dos horas antes de lo pre-
visto. El plazo para votar anticipada-
mente continuará abierto hasta hoy. 
Los estatutos de la Universidad Pa-
blo de Olavide establecen que el rec-
tor será elegido por la comunidad uni-
versitaria mediante elección directa 
y sufragio universal, libre y secreto, 
entre los catedráticos en activo.El cen-
so electoral está compuesto por más 
de 14000 personas.

Y en la UPO votan mañana 
con horario adelantado

OLIVA Y RUIZ BALLESTEROS SE DISPUTAN EL RECTORADO

Aulas cerradas 

El rector inicia su nuevo 
mandato con los 
estudiantes siguiendo las 
clases otra vez «online»
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Miguel Ángel Castro será rector de la  
Universidad de Sevilla durante cuatro 
años más después de que ayer fuera 
reelegido por una amplia mayoría. En 
las elecciones rectorales que tuvieron 
lugar ayer, el catedrático de Química 
Inorgánica Miguel Ángel Castro —úni-
co candidato en las elecciones recto-
rales de la Universidad de Sevilla— ob-
tuvo 174 votos, el 72 por ciento de los 
votos válidos emitidos durante el pro-
ceso electoral, bien a través del voto 
anticipado o durante la jornada de 
claustro celebrada este martes 10 de 
noviembre.  

El porcentaje de participación fue 
del 86,2 por ciento, ya que se emitie-
ron 251 votos, de los que 174 respalda-
ron la candidatura de Castro, 68 votos 
en blanco y 9 votos nulos. Los comi-
cios se celebraron ayer después de que 
tuvieran que ser aplazados en marzo 
por culpa del coronavirus. Desde las 
diez de la mañana las urnas fueron 
abiertas en el salón de actos de la Fa-
cultad de Ciencias Económicas y Em-
presariales, donde se desarrolló el pro-
ceso. 

El artículo 19.2 del Estatuto de la 
US establece que el rector elegido en 
primera votación tiene que obtener 
más de la mitad de los votos emiti-
dos válidamente, condición que se 
cumple en estas elecciones. El perío-
do de reclamaciones se ha estableci-
do desde este miércoles 11 al viernes 
13 de noviembre, para la jornada del 
16 de noviembre realizar la procla-
mación del rector electo y remitir el 
acuerdo del claustro a la Junta de An-
dalucía. 

Las elecciones transcurrieron con 
total normalidad siguiendo todos los 
protocolos sanitarios marcados por el 
coronavirus. Se celebraron, además, 
el mismo día que la Hispalense, al igual 
que el resto de universidades, tuvo que 
pasar de las clases semipresenciales 
a las virtuales tras las nuevas restric-
ciones impuestas por la Junta de An-
dalucía. Tuvieron lugar, por tanto, con 
las aulas de las distintas facultades y 
escuelas vacías de estudiantes, que 
desde ayer han vuelto al sistema de 
clases virtuales. 

Sólo una urna 
En el salón de actos de la Facultad de 
Económicas se constituyó la mesa elec-
toral en la que había una sola urna y 
a la que los votantes, un censo consti-
tuido por 291 personas, acudió a votar 
de forma escalonada. De hecho, se or-

ganizaron turnos por orden alfabéti-
co y cada media hora votaba un gru-
po de veinticinco personas. 

El rector y candidato a la reelección, 
que estuvo hace unos días confinado 
tras dar positivo al coronavirus, había 

votado por anticipado. Ayer se pasó 
por la mesa electoral a primera hora 
para comprobar que todo el proceso 
se estaba desarrollando con normali-
dad.  

En cualquier caso, unos 200 miem-
bros de la comunidad universitaria 
con derecho a voto lo hicieron por an-
ticipado, por lo que el número de vo-
tantes que acudieron a las urnas no 
pasaba de 90 personas. En las papele-
tas que había que introducir en las ur-
nas sólo había un nombre: Miguel Án-
gel Castro. Para votarlo había que mar-
car una cruz en esa casilla, mientras 
que si se dejaba en blanco se entendía 
que no se apoya al candidato. 

Aunque Castro como único candi-
dato fue ampliamente respaldado, tam-
bién hubo voces críticas, sobre todo 
con la forma de gestionar el proceso 
de paso de la enseñanza presencial a 
la virtual.  

Retos 
A partir de ahora el reelegido rector 
se enfrenta de nuevo al cierre de las 
aulas, ya que desde ayer la Hispalen-
se, como el resto de universidades an-
daluzas, ha tenido que volver a pasar 
a la docencia «online» tras las nuevas 
restricciones decretadas por la Junta 
de Andalucía. Desde ayer también se 
han cerrado las bibliotecas de las es-
cuelas y facultades, que sólo están fun-
cionando para facilitar préstamos de 
libros y manuales. Sólo las prácticas 
y algunos exámenes programadas con 
anterioridad a las nuevas medidas se-
guirán siendo presenciales. En la Uni-
versidad de Sevilla hay actualmente 
unos 70.000 estudiantes entre los que 
están matriculados en grados, máster, 
estudios de doctorado, de idiomas y 
otras formaciones. 

En su último discurso de presenta-
ción de su programa, Castro fue muy 
crítico con el informe de la Autoridad 
Independiente de Responsabilidad Fis-
cal (Airef), que cuestionaba el sistema 
universitario andaluz y dijo que era 
un análisis «absolutamente dirigido 
a criticar al sistema a partir de una va-
loración economicista sin ningún va-
lor académico» y que lo único que pre-
tende es «denigrar al sistema». Inclu-
so anunció que elaborará un informe 
para desmentirlo. 

Castro, reelegido rector de la 
Universidad de Sevilla
∑ El candidato fue 

votado por una  
amplia mayoría, más 
del 72 por ciento

RAÚL DOBLADO 
Momento de las votaciones, ayer en la Universidad

M.B. SEVILLA 

Las elecciones rectorales siguen ade-
lante también en la Universidad Pa-
blo de Olavide que mañana celebra-
rá sus comicios para elegir al sucesor 
del actual rector en funciones, Vicen-
te Guzmán. La comisión electoral de-
cidió ayer  seguir adelante con el pro-
ceso y que las elecciones tengan lu-
gar el próximo jueves pese a las 
nuevas restricciones decretadas por 
la Junta de Andalucía que han supues-

to el paso de la docencia presencial a 
la virtual. Compiten por el cargo los 
catedráticos Francisco Oliva y Este-
ban Ballesteros. 

La comisión electoral considera 
que las restricciones vigentes no im-
piden el derecho de participación ya 
que las restantes actividades univer-
sitarias y la asistencia a los campus 
están permitidas. 

La comisión emplazó ayer  a la uni-
versidad a que facilite en lo posible 

los certificados que permitan al es-
tudiantado, sector más perjudicado 
por las últimas medidas adoptadas, 
acudir al campu. 

Así se modificó el horario de vota-
ción adelantando su inicio a las 9 ho-
ras y el cierre de las mesas a las seis 
de la tarde. Eso supone que las urnas 
se cerrarán dos horas antes de lo pre-
visto. El plazo para votar anticipada-
mente continuará abierto hasta hoy. 
Los estatutos de la Universidad Pa-
blo de Olavide establecen que el rec-
tor será elegido por la comunidad uni-
versitaria mediante elección directa 
y sufragio universal, libre y secreto, 
entre los catedráticos en activo.El cen-
so electoral está compuesto por más 
de 14000 personas.

Y en la UPO votan mañana 
con horario adelantado

OLIVA Y RUIZ BALLESTEROS SE DISPUTAN EL RECTORADO

Aulas cerradas 

El rector inicia su nuevo 
mandato con los 
estudiantes siguiendo las 
clases otra vez «online»
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Tras obtener ayer una amplia mayoría, 
Miguel Ángel Castro será de nuevo rector de 
la Universidad de Sevilla durante los próxi-
mos cuatro años. En las elecciones rectorales 
—de la que el catedrático de Química 
Inorgánica era único candidato— Castro 
obtuvo 174 votos, el 72 por ciento del total. El 
porcentaje de participación fue del 86,2 por 
ciento, ya que se emitieron 251 votos, de los 
que 174 respaldaron la candidatura de 
Castro, 68 fueron en blanco y otros nueve 
nulos. Los comicios pudieron organizarse 
después de que fueran aplazados el pasado 
mes de marzo debido al Covid. El salón de 
actos de la Facultad de Ciencias Económicas 
y Empresariales acogió la jornada electoral 
desde la diez de la mañana, hora en la que se 
abrió la única urna, por lo que los votantes 
depositaron su papeleta de forma escalona-
da, cumpliéndose en todo momento las 

medidas sanitarias. Se da la circunstancia de 
que dichas elecciones se celebraron el mismo 
día en que la Hispalense, al igual que el resto 
de universidades andaluzas, tuvo que pasar 
de las clases semipresenciales a las virtuales 
tras las nuevas restricciones impuestas por 
la Junta. Una vez finalizados los comicios, el 
periodo de reclamaciones se ha establecido 
desde hoy hasta el viernes con la intención 
de realizar la proclamación del rector electo 
este próximo lunes 16 y remitir el acuerdo 
del claustro a la Junta de Andalucía. Miguel 
Ángel Castro, que estuvo hace unos días 
confinado tras dar positivo por coronavirus, 
había votado ya por anticipado. Ayer se pasó 
por la mesa electoral a primera hora para 
comprobar que todo el proceso se estaba 
desarrollando con normalidad. Uno de los 
retos más urgentes que tendrá que afrontar 
el rector reelegido será el nuevo cierre de las 
aulas por el coronavirus, y más teniendo en 
cuenta que en la Hispalense hay actualmente 
70.000 estudiantes entre los matriculados en 
grados, másteres, estudios de doctorado, de 
idiomas y otras formaciones. 

Castro, reelegido como rector 

Continuidad en la 
Universidad Hispalense

FOTO 

DEL DÍA
Una de las personas que votaron ayer en las elecciones rectorales en las que Miguel Ángel Castro ha salido reelegido de nuevo
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Redacción CÁDIZ

El rector de la Universidad de Cá-
diz, Francisco Piniella, y la porta-
voz del grupo municipal socialista
en el Ayuntamiento, Mara Rodrí-
guez, mantuvieron ayer una reu-
nión en donde tuvieron ocasión de
abordar la situación de las distin-
tas acciones relacionadas con el
fortalecimiento del campus uni-
versitario de la ciudad.

El encuentro, que tuvo lugar en
la sala de Juntas del edificio Hos-
pital Real y que se inscribe dentro
de una serie de reuniones institu-
cionales del rector para el impul-
so de las actuaciones en el Cam-
pus de Cádiz, sirvió para repasar
el estado actual en que se encuen-

tra el proyecto de Valcárcel. El rec-
tor de la UCA señaló que “desde la
Universidad de Cádiz hemos rea-
lizado en los últimos meses todo
lo que está de nuestra parte, que
se trata de una obra de gran en-
vergadura imposible de ejecutar
sólo con remanentes y que tendrá
que aparecer comprometida en
los presupuestos de la Junta ga-
rantizando su ejecución en distin-
tas anualidades por un periodo
razonable”. Piniella precisó que se
encuentra en espera de una reu-
nión con la delegada territorial de
la Junta de Andalucía en Cádiz
para seguir avanzando en el pro-
yecto ya que –aseguró– “el límite
de la cesión de Diputación es tem-
poral y debemos entre todos bus-
car una solución”.

En este contexto, Francisco Pi-
niella recordó que desde la UCA se
ve con buenos ojos el planteamien-
to trasladado por el consejero de
Transformación Económica, In-
dustria, Conocimiento y Universi-
dades de la Junta, Rogelio Velasco,
en la reunión de noviembre de
2019 de acometer esta obra desde
una triple vía de financiación: re-

manentes UCA, presupuestos de la
Junta y fondos europeos. En este
tiempo, precisó, “hemos modifica-
do el proyecto como nos pedía la
Junta para fortalecer el ámbito de
la investigación y la innovación,
hemos presentado el estudio ar-
queológico que no pone reparo al-
guno al proyecto y hemos explora-
do incluso, en paralelo, otras vías
complementarias de financiación,
como el 1,5% cultural o los fondos
de recuperación por el covid. Esta-
mos preparados para licitar maña-

na si tenemos resuelta la incerti-
dumbre sobre su financiación”. El
rector y la portavoz socialista coin-
cidieron en que “es un proyecto de
ciudad del que se beneficia la so-
ciedad” y valoraron positivamente
la unanimidad alcanzada en el Ple-
no del consistorio gaditano.

Por su parte, la portavoz socia-
lista se interesó también por el res-
to de actuaciones vinculadas al
fortalecimiento del Campus de
Cádiz, como es el caso de la activi-
dad que ya se desarrolla en el Cen-

tro de Transferencia Empresarial
El Olivillo, la intervención para el
acondicionamiento del Rectora-
do, la situación de La Pérgola tras
el incendio de este pasado verano
o el estado de las obras del Teatro
del Parque, que será de uso con-
junto según el convenio firmado
entre la UCA y el Ayuntamiento de
Cádiz en 2018. En este punto, se
comprometió a formalizar una
pregunta en el Pleno para conocer
cuáles son los plazos de ejecución
y conclusión de esta obra.

El rector de la UCA
trata el fortalecimiento
del campus con el PSOE
●Piniella aborda en
una reunión conMara
Rodríguez el proyecto
deValcárcel, entre
otros asuntos

D.C.

Un instante de la reunión.
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ELECCIONES EN LA UR 

Se amplía a la tarde  
el horario para votar 

LA RIOJA.  El horario para ejer-
cer el voto anticipado presen-
cial en las elecciones de la Uni-
versidad de La Rioja se ha am-
pliado a las tardes de los días 
10, 11 y 12 de noviembre entre 
las 16.00 y las 18.00 horas, in-
formó la UR. El voto anticipado 
se podrá realizar hasta el 13 de 
noviembre en el Registro Gene-
ral (edificio de Rectorado) en-
tre las 9.00 y las 14.00 y en el 
horario de tarde señalado.
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El fomento de vocaciones  
científicas y la difusión  
de los proyectos que se 
desarrollan en La Rioja, 
objetivos de las jornadas, 
según Vargas 
L.J.R. 

LOGROÑO. «La ciencia siempre 
necesita apoyo», asume Pilar 
Vargas, directora general de Uni-
versidad y Política Científica Go-
bierno de La Rioja, que recono-
ce que la región tiene margen 
de mejora en cuanto a esa pro-
ducción científica. «No estamos 
en la mejor posición y lo que te-
nemos que hacer es generar un 
tejido industrial que demande 
esa inversión en ciencia». Un 
escenario de futuro en el que 
«la UR tendrá un lugar funda-
mental». 

Con ese reto en el corto y me-
dio plazo, la semana de la cien-
cia y de la innovación pretende 
ser algo así como la lluvia fina 
que empape a la sociedad para 
que conozca qué se hace en La 
Rioja y para que tome concien-
cia del papel fundamental que 
juega. «Comentándolo con 
Nathalie Beaucourt [la directo-
ra general de Reindustrializa-
ción, Innovación e Internacio-
nalización] consideramos que 
la semana de la ciencia de la UR 
tenía que crecer y conseguir sa-
carla de la universidad, que acu-
diera a otras localidades y lle-
gara a cuanta mayor población 
mejor». Ahí se fraguó un pro-
yecto que sumó el apellido de 
innovación, que amplió su du-
ración y que incorporó a quince 
colaboradores externos (cen-
tros tecnológicos, UNED, Casa 
de las Ciencias, Fundación Rio-

jana para la Innovación... «Con 
estas iniciativas queremos que 
la sociedad conozca a todos los 
agentes, que su actividad tenga 
mayor difusión y todos los pro-
yectos en que están trabajando 
no se queden en los laborato-
rios sino que sean conocidos 
por todos los riojanos». 

El escenario de pandemia ha 
venido a ayudar en ese trabajo 
de difusión. «Es un buen año 
para hablar de ciencia. Si algo 
hemos aprendido es la impor-
tancia de la ciencia y la innova-
ción y la ciudadanía es más re-
ceptiva en estas cuestiones», 
sostiene asumiendo que la idea 
inicial se tuvo que reformular y 
trasladar a la red todas las se-
siones previstas.  

Temas de actualidad, atrac-
tivos, con ponentes de renom-
bre y alejados del lenguaje más 
técnico son la carta de presen-
tación de unas jornadas que 
«también están pensadas para 
desarrollar las vocaciones cien-
tíficas». Para ello, dice Vargas, 
«los talleres y los experimentos 
son fundamentales. Activida-
des muy visuales para que, bue-
na parte de ellos, puedan ser re-
plicados en casa y así se vayan 
familiarizando con la ciencia y 
se fomente también su iniciati-
va emprendedora».

«Hay que generar tejido 
industrial que demande 
inversión en ciencia»

  Pilar Vargas  Directora 
general de Universidad 
y Política Científica 
Gobierno de La Rioja

Pilar Vargas.  D.U.
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El Consejo de Gobierno  
de la Junta autoriza el 
cambio accionarial que 
consolida a la Universidad 
como socio estratégico  
de la tecnópolis 
NURIA TRIGUERO 
MÁLAGA. El Consejo de Gobierno 
de la Junta de Andalucía aprobó 
ayer el proyecto de decreto por el 

que se autoriza la pérdida de la 
condición de partícipe mayorita-
rio de la Administración autonó-
mica en el accionariado del PTA. 
Es un paso previo necesario para 
una ampliación de capital con la 
que la Universidad de Málaga 
(UMA) ganará peso en el acciona-
riado de la tecnópolis a cambio 
de cederle terrenos en el proyec-
tado Parque Científico Empresa-
rial, que se ubicará en la amplia-
ción del campus de Teatinos. 

La Universidad entró en el ac-
cionariado del Parque Tecnoló-
gico en 2011 adquiriendo el 
0,99% de su capital. A cambio 
cedió los terrenos que permitie-
ron la construcción de El Rayo 
Verde, un edificio ubicado en la 
ampliación del campus que fun-
ciona como un centro de inno-
vación abierta entre Universi-
dad, empresas y PTA. Ahora la 
institución educativa consolida 
su carácter de socio estratégico 

de la tecnópolis, aportando más 
metros cuadrados –unos 35.000– 
en la misma zona para desarro-
llar iniciativas similares. Como 
consecuencia, su participación 
pasa ahora a superar el 2%, a 
costa de la reducción del por-
centaje en manos de la Junta, 
que se quedará un poco por de-
bajo del 50%. Al perder la ma-
yoría accionarial, el Consejo de 
Gobierno ha tenido que autori-
zar expresamente la operación. 

En los terrenos que cede aho-
ra la UMA para el desarrollo del 
PTA se podrán desarrollar, ade-
más de dos edificios que ya es-
tán licitados (cada uno con más 
4.000 metros cuadrados cons-
truidos) otros cuatro más, según 
calcula el director general de la 
tecnópolis, Felipe Romera. «Se-
guiremos el mismo modelo que 
iniciamos con El Rayo Verde, ba-
sado en la colaboración Univer-
sidad-empresa», afirma. El fu-
turo de la tecnópolis, añade, pasa 
por «potenciar» esta estrecha 
relación con la institución edu-
cativa, que le aporta mucho más 
que suelo: mano de obra cuali-
ficada, investigadores, empren-
dedores y formación. 

Referencia mundial 
El consejero de Presidencia, Elías 
Bendodo, destacó ayer tras la ce-
lebración del Consejo de Gobier-
no que el sector tecnológico es 
«realmente importante» dentro 
de las apuestas de futuro de la 
Junta. «Hay un espacio de refe-
rencia a nivel mundial, como es 
Málaga Techpark [la nueva marca 
con la que quiere promocionar-
se el PTA a nivel internacional], 
del que estamos dispuestos a 
abordar ya la ampliación porque 
es una necesidad, ya que son mu-
chas las empresas que se quieran 
instalar», ha afirmado. 

El accionariado de la sociedad 
gestora del PTA queda ahora re-
partido así: Agencia IDEA 
(32,5%), Agencia de Vivienda y 
Rehabilitación de Andalucía 
(17%), Soprea (0,4%), Ayunta-
miento de Málaga (33,4%), Uni-
caja Banco (14,6%) y UMA 
(2,05%). Las tres primeras son 
entidades públicas dependien-
tes de la Junta de Andalucía.

La UMA amplía su peso en el PTA a cambio 
de terrenos que permitirán su crecimiento

El rector de la Universidad de Málaga, en una visita al edificio El Rayo Verde, una iniciativa conjunta entre UMA y PTA. SUR. ARCHIVO
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La esperanza se fragua en los laboratorios. Cuando el mundo mira hacia una vacuna 
que hace pensar en el inicio del fin de la pandemia, los científicos lamentan la falta  
de financiación y exigen más medios para que su esfuerzo dé resultados. P3

La lucha valenciana  
contra el Covid

El catedrático Ismael 
Mingarro trabaja en su 

laboratorio.  DAMIÁN TORRES
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«Hemos pasado una 
década terrorífica para la 
investigación», reclama 
un catedrático de la 
Universitat que trabaja 
en la lucha ante el Covid 

VALENCIA. Los prometedores re-
sultados de una vacuna contra el 
Covid-19 han puesto de relieve 
la importancia para una socie-
dad moderna de contar con un 
sólido sistema de investigación 
científica, algo a lo que ni la Co-
munitat ni España están ahora 
en condiciones de alcanzar.  

«Hemos pasado una década te-
rrorífica para la investigación. No 
sólo es que los presupuestos no 
hayan aumentado sino que han 
caído», explicó Ismael Mingarro, 
catedrático de Bioquímica y Bio-
logía Molecular de la Universitat 
de València y que ahora lidera el 
grupo de investigación sobre pro-
teínas de membrana. 

Es un equipo integrado por una 
decena de científicos que inves-
tiga las proteínas de las membra-
nas de las células. En la actuali-
dad, a través de un proyecto fi-
nanciado por el Instituto Carlos 
III, tratan de aportar su granito 
de arena en la lucha contra el Co-
vid-19. 

Ese es precisamente el proble-
ma de la investigación en la Co-
munitat Valenciana y en España: 
la financiación. No es nada fácil 
conseguirla. Y los científicos tam-
poco están pidiendo el oro y el 
moro. «Aspiramos a tener un sis-
tema como el de países vecinos», 
resaltó.  

Mingarro, en este sentido, des-
tacó que espera que las prome-
sas del Ejecutivo actual y recogi-
das en el anteproyecto de Presu-
puestos no «sean otro canto de 

sirena». «Quiero ser cauto por-
que ya hemos oído muchas pro-
mesas», destacó el catedrático de 
la Universitat, «pero esperemos 
que ahora se cumplan». 

Para Mingarro estamos en un 
momento clave. «La pandemia 
ha hecho que la gente abra los 
ojos y se dé cuenta de que es ne-
cesario un sistema de salud fuer-
te y de una investigación poten-
te para no depender tanto del ex-
terior», planteó el catedrático de 
la UV que afirmó que  «se debe-

ría aprovechar el sufrimiento ge-
neralizado actual y para poner 
las bases para lograr una finan-
ciación adecuada». 

En la misma línea se pronun-
cia Herminia González, investi-
gadora del Incliva. «La sociedad 
y los gobiernos son conscientes 
de la necesidad de un sistema de 
investigación poderoso y eso va 
a hacer que mejore la financia-
ción en los próximos años», re-
saltó. González estuvo cinco años 
en EEUU y recordó que en la cri-

sis «tuvimos que reducir los equi-
pos científicos. Fue dramático». 
Indicó que en España se ha teni-
do que suplir la falta de financia-
ción dedicando muchas horas, 
un punto en el que también coin-
cide Mingarro que recalcó que «la 
profesión se acaba convirtiendo 
en un hobby». 

Miguel Jover, catedrático de 
Ciencia Animal de la Universitat 
Politècnica de València, señaló 
que el problema no es sólo eco-
nómico. «Hay que priorizar. Los 
gobiernos y autonomías te remi-
ten a Europa para conseguir fon-
dos y allí hay que competir con 
lobbies muy poderosos con los 
que tenemos muy poco que ha-
cer», resaltó. Además, allí no se 
conoce la realidad de España y 
Valencia. «Se deben marcar ob-
jetivos desde aquí donde se es 
consciente de las necesidades», 
añadió.  

Cristina Ponce, por su parte, 
ha actuado como mecenas recau-
dando fondos a través de diver-
sos procedimientos para la in-
vestigación de la diabetes en el 
Incliva. «He recaudado 200.000 
euros porque las administracio-
nes en España no dan dinero», 
dijo. 

Además, la falta de fondos hace 
que los científicos se autocensu-
ren. «Descartamos ideas o pro-
yectos porque se corre el riesgo 
de que no sean financiadas», re-
calcó Mingarro.  Un dato un pro-
yecto estándar de tres años reci-
be una ayuda de 150.000 euros 
en España,  mientras que otros 
similares en países europeos pue-
den recaudar hasta un millón y 
medio. 

Ismael Mingarro trabaja en su laboratorio de la Universitat de València.  DAMIÁN TORRES

Científicos critican la falta de financiación  
y exigen más medios contra la pandemia 

«No he tenido contrato 
fijo hasta los 49 años» 

Rafael Vázquez es investigador 
en el Instituto de Investigación 
del Hospital La Fe. «Yo he teni-
do suerte. Me han dado pro-
yectos europeos, pero el pro-
blema es grave. La ciencia está 
mal financiada», explicó. 

Vázquez ha trabajado en 
Gran Bretaña y Francia antes 
de regresar a España. Una 
prueba de lo difícil que se pre-
senta el panorama para los 

científicos es que «no he teni-
do un contrato estable hasta 
los 49 años». 

Otro de los problemas a los 
que se enfrentan es que las au-
tonomías no están cumpliendo 
el compromiso de contratar 
establemente a los científicos 
que llevan cinco años de traba-
jo y superan una serie de 
pruebas. «Todas las comuni-
dades lo aceptaron, pero no to-
das lo acatan. La Generalitat 
se ha comprometido ahora», 
resaltó. De ahí se deriva otra 
dificultad y es que para acce-

der a la  financiación tienen 
que tener un contrato estable 
con lo que muchos se quedan 
fuera de los proyectos. 

Achaca las dificultades a la 
falta de visión de los políticos. 
«Actúan muy a corto plazo y no 
aprecian la investigación bási-
ca. Es lo que ha pasado con 
Francis Mojica que se encon-
tró con innumerables proble-
mas para financiar sus traba-
jos que ahora generan un ne-
gocio multimillonario». Tam-
bién consideró que se trata de 
una labor muy competitiva.

Financiación.   Los científicos 
reclaman un incremento del 
presupuesto que en estos mo-
mentos es muy inferior a los 
países del entorno. 

Objetivos.   Piden que se fijen  
y se prioricen objetivos desde 
la Comunitat y desde España, 
que es donde se conocen las 
necesidades. 

Estabilidad.   Los investigado-
res apuestan porque la admi-
nistración cree un marco labo-
ral de contratación estable que 
les permita optar a la financia-
ción de los proyectos.

LAS CLAVES

JUAN SANCHIS 
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E l anuncio por parte de la 
farmacéutica estadouni-
dense Pfizer y su socia ale-

mana Biontech de que su vacu-
na contra el coronavirus ha lo-
grado una eficacia del 90%, y que 
será comercializada antes de que 
finalice este año, ha supuesto una 
inyección anímica en la lucha an-
ticovid. La batalla no finalizará 
de la noche a la mañana, pero se 
atisba un horizonte de esperan-
za. Sin embargo, hay más fren-
tes abiertos en distintos labora-
torios de medio mundo. Según el 
último informe de la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS), 
con fecha del pasado día 3, hay 
otros nueve proyectos de antivi-
rus que se encuentran más o me-
nos avanzados en la misma fase 
3 que la vacuna germanoestadou-
nidense. La última antes de su 
comercialización.  

En total, según el citado infor-
me, hay 47 vacunas que están en 
etapa clínica, lo que significa que 
ya están siendo testadas en hu-
manos. Otros 155 proyectos se 
encuentran aún en una fase pre-
clínica, probados en laboratorios. 
Son ya más de 200 los proyectos 
vacunales que contabiliza la OMS.  

Tanto los proyectos llevados a 
cabo en Estados Unidos como el 
que lidera la Universidad de Ox-
ford son los que más interés sus-
citan en los países occidentales, 
por delante de las investigacio-
nes que con más sigilo se desa-
rrollan en China y Rusia.  

La Unión Europea ha firmado 
la compra de 300 millones de do-
sis con AstraZeneca, 300 millo-
nes con Sanofi y 200 millones con 
Johnson & Johnson. 

BioNTech / Fosun Pharma / Pfizer 
(Alemania / Estados Unidos)  
Es la primera en anunciar  
una eficacia del 90% 
Es la primera que ha confirma-
do una garantía del 90% de efec-
tividad según un análisis inter-
medio del ensayo clínico que han 
llevado a cabo en decenas de mi-
les de personas, sin que en prin-
cipio se hayan detectado efectos 
secundarios considerables. Su 
objetivo es fabricar hasta 100 mi-
llones de dosis hasta finales de 
año, y poder superar los 1.200 
millones en 2021. 

AstraZeneca y Universidad de 
Oxford (Gran Bretaña) 
Prevé poder presentar sus 
resultados en diciembre  
Junto a la vacuna rusa, es el pro-
yecto europeo de mayor dimen-
sión. Prevé poder presentar las 
conclusiones de sus ensayos clí-
nicos antes de finales de año, con 
el fin de poder comercializar 
3.000 millones en 2021. España 
se ha asegurado más de 30 mi-
llones de dosis. En octubre debió 
interrumpir sus ensayos por la 
muerte de un voluntario en Bra-
sil. Australia ya ha comenzado su 

producción, con el fin de iniciar 
su comercialización en marzo del 
año que viene. 

Janssen (Bélgica) / Johnson & 
Johnson (Estados Unidos) 
Anticipa comercializar su 
producto a inicios de 2021 
En sí es una investigación esta-
dounidense, dado que la firma 
belga Janssen es filial de la norte-
americana Johnson & Johnson. 
Debió detener los ensayos debi-
do a una «enfermedad inexplica-
ble» en un participante, pero con-
fía en estar en el mercado a prin-

cipios de 2021. Esta compañía 
protagonizó el primer ensayo rea-
lizado con humanos en España. 

Moderna (Estados Unidos) 
Va a pedir su aprobación  
de emergencia en EE UU 
La farmacéutica estadouniden-
se espera concluir este mes que 
su vacuna, bautizada como 
mRNA-1273, es eficaz. En este 
caso, pedirá la aprobación de 
emergencia en Estados Unidos 
en diciembre, con el fin de poder 
adelantar su comercialización. 
Se basa en una tecnología casi 
idéntica a la que lidera la tam-
bién estadounidense Pfizer, y que 
se denomina ARN mensajero. 

Novovax (Estados Unidos) 
Su producción para la Unión 
Europea será en España 
El lunes anunció que ha obteni-
do la autorización por parte del 
regulador estadounidense para 
la aprobación por vía rápida de 
su candidata a vacuna, en prue-
bas de fase 3 en el Reino Unido, 
y en breve empezarán en EE UU 
y México. Ha obtenido una res-
puesta inmune positiva, mien-
tras que ha provocado efectos se-
cundarios moderados en la mayo-
ría de participantes. El grupo bio-
farmacéutico español Zendal, a 
través de su filial Biofabri, se en-
cargará de su producción en la 
Unión Europea. 

Sinopharm / Instituto de Productos 
Biológicos de Wuhan (China) 
El gigante chino genera 
prometedoras expectativas 
El gigante farmacéutico de carác-
ter estatal en China, Sinopharm, 
está liderando dos proyectos que 
se encuentran en la última fase 
de ensayos clínicos. Ambos ge-
neran prometedoras expectati-
vas, pero su origen chino causa 
recelo en países occidentales. 

Sinovac (China) e Instituto 
Butantan (Brasil) 
Muestra su confianza pese a  
batalla institucional en Brasil 
El lunes fue anunciada la suspen-
sión de las pruebas de la vacuna 
por la Agencia Nacional de Vigi-
lancia Sanitaria (Anvisa), órgano 
regulador oficial de Brasil, tras 
ser notificado un «evento adver-

so grave», debido a la muerte de 
un voluntario brasileño el 29 de 
octubre. Sin embargo, el labora-
torio chino Sinovac Biotech de-
fendió ayer la seguridad de su 
producto experimental. «Esta-
mos confiados en la seguridad de 
la vacuna», afirmó en un comu-
nicado en el que aseguró que el 
incidente en cuestión no tenía 
«relación» con la vacuna. 

CanSino Biological Inc. / Instituto  
de Biotecnologías Pekín (China) 
Es el primer antivirus para  
el Covid que patentó China 
Tiene el honor de haber patenta-
do la primera vacuna –llamada 
Ad5-nCoV– en China, el país de 
mayor producción y consumo de 
vacunas en el mundo. Ha gene-
rado buenas expectativas y po-
cos dudan de que pueda ser pro-
ducida en masa en un plazo re-
lativamente corto. 

Gamaleya Research Institute 
(Rusia) 
Sus resultados preliminares 
son esperanzadores 
Las conclusiones preliminares 
de los ensayos clínicos certifican 
que la apuesta rusa en la carre-
ra mundial por la vacuna no ha 
provocado incidentes adversos y 
genera anticuerpos. Rusia fue el 
primer país en aprobar oficial-
mente una vacuna contra el nue-
vo coronavirus –bautizada como 
Sputnik V, aunque en el momen-
to de hacerlo no había comenza-
do con los ensayos de la fase 3.  

Archival Farma / Hospital Germans 
Trias i Pujol (España) 
Primera vacuna española que 
va a testarse con humanos 
A finales de febrero, la vacuna 
RUTI, desarrollada por un inves-
tigador del Hospital Germans 
Trias i Pujol y fabricada por la Ar-
chivel Farma, se convirtió en la 
primera española que cuenta con 
el visto bueno para realizar un en-
sayo clínico internacional. Dise-
ñada en su origen contra la tuber-
culosis, sus investigadores pre-
vén que sea eficaz, por lo que ha 
recibido la aprobación de la Ad-
ministración Nacional de Medi-
camentos, Alimentos y Tecnolo-
gía Médica (ANMAT) de Argentina 
para realizar un ensayo clínico.

La carrera de la 
ciencia divisa  
la línea de meta
   Diez antivirus en cabeza.  EE UU y 
Oxford lideran los ensayos más 
sólidos junto a los que desarrolla 
China, que generan más reticencias 
en los países occidentales

OSKAR  
ORTIZ DE GUINEA

AstraZeneca, con sede en Cambridge, investiga 
la vacuna con la Universidad de Oxford.  AFP
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El Gobierno dedica 412
millones a proyectos
de investigaci6n
La dotaci6n, procedente del Plan de Choque para la Ciencia
aprobado en julio, supera en 50 millones la del afio pasado

MA~RIIX- El ConseJo de Minis-
tros aprob6 ayer mattes la
principal convocatoria de pro-
yectos de l+D+i del aflo, dota-
da con 412 millones de euros,
50 millones m~s queen 2019,
procedentes del Plan de Cho-
que para la Ciencia aprobado
durante el pasado rues de Julio
de 2020.

Con nuevas estas ayudas, el
Gobierno busca "meJor~r la fl-
nanciaci6n de unos 3,000 gru-
pos de inves~gaci6n de nues-
tro pals, tras una d~cada de
disminuciones presupuesta-
rias", diJo ayer el minis~o de
Ciencia e Innovaci6n, Pedro
Duque, en la rueda de prensa
posterior a la reuxfl6n del Gabi-
here.

La convocatora, que es la
m~s importante en calidad,

~reas cie~tt~ficas y flnauclaci6n
y ser~ gestlonada pot h Agen-
cia Estatal de Investigaci6n
(AEI), se divide 6nicamente 
dos modalidades, que se ban ~-
tulado como ’Generacl6n de
conoclmiento’ y ~etos lnvesti-

de problemas que est~n vincu-
lados a los grandes retos de la
sociedad incluidos en el Plan
Estatal de Investigaci6n Cien-
tiflca y T~cnica y de Innova-

En cada una de estas dos mo-
dalidades habr~ proyectos A.
liderados por J6venes investi-
gadores, y proyectos tipo B, li-
derados pot invesrigadores
con tma trayectoria cientffica
consolidada, puntualiz6 ayer
el Mlnisterio de Clencia a tra-
y,s de un comunicado de pren-
sa.

Adem~s. la modalidad de
’Retos Investigacl6n’ lncluye
los proyectos JIN, para J6venes
investigadores sin contrato o
con contraros temporales.

Estos novedosos proyectos
de] Gobierno ~enen como oh-

@

blerno bus~a "meJcrar b

cada de dismlnuclones

port.ante en calldad, ;~reas

se divide en dos modalida-

Im’e~i6n’.

jeUvos apoyar y retener el ta-
lento, facilitando el acceso al
sistema de l+D+i de j6venes
con contiibuciones cien~dlco-
t~cnicas y propuestas muy ln-
novadoras, permi~lendo su la-
bor como investigadores prin-
cipales de proyectos, aunque
no tengan vinculaci6n con la
enridad solicitante o tengan
una vinculaci6n inferior o
lgual a un aiio.

gestionados hasta el pasado
afio 2017 pot ellus~tuto Nacio-
hal de InvesUgacl6n y Tecnolo-
gin Agraria y Alimentaria

Adem~s, en las pr~xtmas se-
manas el Gobierno de Espafla
aprobar~ tambl~n las convoca-
torias de ay~das de los progra-
mas postdoctorales Ram6n y
Cajal y Juan de la Cierva, que
contar6n con 28,2 mfllones de
euros m~s queen 2019 (un 30
pot ciento m~s), 1o que "evar~
a estas ayudas hasta los 122,1
mfllones de euros, nyanza la
nora,

da jornada.

Tambi~n se manrienen los llonesdeeuro~,concluyelano-
proyectos tipo RTA, que est~n t~ ¯ EFE
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AndrésCárdenas

–Doctora en Farmacia, dos
diplomaturas en Sanidad…
Usted sin duda tiene algo
quedecir sobreestapande-
mia.
–¡Qué puedo decirle! La pan-
demia de coronavirus ha ori-
ginado una crisis de salud pú-
blicasinprecedentesenelpa-
sado reciente. Una crisis que
está poniendo a prueba nues-
tra capacidad de respuesta
colectiva. Además, trae con-
sigo la mayor crisis social y
económica de este siglo. Es
una situación muy difícil a la
que tenemos que ser capaces
dehacerfrente.
–Tiene experiencia en far-
macologíae informacióndel
medicamento. ¿Qué le ha
parecido el anuncio de una
vacunaporpartedePfizer?

–Ha sido una magnífica noti-
cia y creo que promete. Con
esto se pone de manifiesto el
esfuerzo que está haciendo la
comunidad científica y las
empresas farmacéuticas por
dar una respuesta a la socie-
dad y controlar esta pande-
mia. Las vacunas general-
mente requieren años de in-
vestigación,peroseestáreali-
zando un trabajo excepcional
a nivel mundial. Según la in-
formación disponible, ya se
están probando 52 vacunas
en ensayos clínicos en huma-
nos y diez de ellas se encuen-
tran en una fase avanzada.
Hay además unas 250 vacu-
nas en fase más inicial, preclí-

nica, lo que nos da una idea
del importantísimo esfuerzo
queseestárealizando.
–¿Dequédepende?
–Esunprocedimientomuyri-
guroso,quetienequecumplir
conestrictosrequisitoscientí-
ficos y reglamentarios. Hay
que esperar, pero sin duda se
está dando una colaboración
científica y una coordinación
logística a una escala nunca
antesvista.
–¿La vacuna será el fin de la
pandemia?
–Sin duda será el principio
delfindelapandemia
–¿Hasta cuándo cree usted
que tendremos lasmascari-
llaspuestas?
–Hasta que superemos esta
situación y se pueda garanti-
zar la seguridad de la pobla-
ción sin esta medida. Ojalá
seapronto.

–¿Y cuándo se podrá contar
con un medicamento eficaz
contraelcoronavirus?
–Se ha avanzado mucho en el
conocimiento de esta enfer-
medad.Aniveleuropeo,enel
mes de julio, ya se autorizó el
uso de remdesivir en el trata-
mientodeCovid-19.Además,
la Agencia Europea de Medi-
camentos está en contacto
con promotores de mas de
163 posibles tratamientos
Covid-19. Soy optimista res-
pectoadisponeracortoplazo
detratamientoseficaces.
–¿Le consta que se está tra-
bajando contra el reloj para
conseguirestosremedios?
–Por supuesto, pero hay que

respetar los tiempos, así co-
mo la independencia de los
científicos y la transparencia
de las autoridades implica-
das. Todo eso para asegurar
la calidad y la eficacia de los
medicamentos y las vacunas
queseautoricen.
–Ustedhaestado ligadaa la
Agencia Europea del Medi-
camento. ¿Cómo se mueve

esta institución en la actual
crisissanitaria?
–La Agencia está contribu-
yendo a los esfuerzos globa-
les para salvar vidas durante
la pandemia de Covid-19. En
la Unión Europea es funda-
mental la estrecha colabora-
ción y el trabajo conjunto en-
tre esta Agencia y las autori-
dades nacionales de los esta-

dos miembros, así como con
la Comisión Europea, el Co-
mitédeSeguridadSanitariay
el Centro Europeo para la
Prevención y el Control de
Enfermedades, utilizando así
los mejores recursos, científi-
cos y expertos europeos para
superarestasituación.
–¿Son realmente preocu-
pantes las cifras de conta-

gios que nos ofrecen los
medios? ¿Cuándo cree que
empezarán a disminuir es-
tascifras?
–Claro que son muy preocu-
pantes. Tenemos que confiar
en nuestras autoridades y en
las medidas que se imple-
mentan, y resulta fundamen-
talnuestracolaboración,des-
de nuestra responsabilidad
individual para, una vez más,
hacerbajarestascifras.Cuan-
do todos seamos más respon-
sablesbajaránlascifras.
–Preside el Consejo Social
de la Universidad de Grana-
da…¿Quélehaparecidoque
secierrenduranteunosdías
lasaulas?
–El Consejo Social de la Uni-
versidad de Granada, que
me honro en presidir, es un
órgano colegiado de partici-
pación de la sociedad en la
Universidad. En sus plenos,
comparten voz los estudian-
tes, sindicatos, empresarios,
profesionales, y represen-
tantes de las administracio-
nes públicas y de la propia
Universidad. Nuestros estu-
diantes están viviendo me-
ses de gran desconcierto y
preocupación ante una si-
tuación que amenaza grave-
mente su futuro. Asegurar su
derecho a la formación aca-
démica, aun en la situación
en la que vivimos, debe ser
una prioridad absoluta para
todos. Dicho esto, es a nues-
tras autoridades a las que co-
rresponde valorar y adoptar
las decisiones que conside-
ren necesarias para garanti-
zar la protección de la salud
de todos los ciudadanos.
–¿Somos conscientes de lo
queestápasando?
–Cada vez más nos estamos
dando cuenta del terrible al-
cance de esta pandemia.
Creo que todos tenemos que
intentar ser muy fuertes, res-
ponsables y solidarios para
poder superar esta grave cri-
sis. Esta situación pasará, sin
duda, y espero que los cam-
bios que origine en nuestras
vidas sean para mejorar
nuestrasociedad.

“Ya se están probando 52 vacunas,
diez de ellas en fase muy avanzada”

UNAEXPERTA ENMEDICAMENTOS

María Teresa Pagés ha ocupadomuchos cargos relevantes, tanto en España como en la
Unión Europea, que tienen que ver con losmedicamentos y productos sanitarios. Fue direc-
tora general de Farmacia, delegada de España en el Consejo de la Unión Europea para la
elaboración de normas sobremedicamento ymiembro del Consejo de Administración de
la Agencia Europea del Medicamento y del Comité Farmacéutico de la Comisión Europea.
A nivelmás cercano, fue fundadora del Centro Andaluz de Información y Documentación
deMedicamentos. También es presidenta del Consejo Social de la Universidad de Granada.

Soy optimista respecto a
disponer a corto plazo de

tratamientos eficaces contra el Covid” A. L. SUÁREZ

MARÍA TERESA PAGÉS Presidenta del Consejo Social de la Universidad de Granada
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EDITORIAL

Renovación digital de LA RAZÓN 

H
an transcurrido veintidós años desde que el primer 
ejemplar de LA RAZÓN llegó a los lectores. Más de dos 
décadas de compromiso con la información y la libertad, 
desde el respeto a la verdad de los hechos y la defensa de 
unos valores que no sólo consideramos necesarios para 

el progreso social, sino que, sin imposición alguna, creemos que son 
compartidos en su esencia por la mayor parte de la opinión pública 
española. Somos, pues, un diario referente en nuestro país y una de 
las publicaciones que pugna por mantener 
alta la bandera de la calidad y la precisión. A 
lo largo de nuestra trayectoria, hemos sabido 
evolucionar técnicamente al compás de la rá-
pida progresión de las nuevas tecnologías de la 
comunicación. Así, si hace dos meses llevamos 
a cabo un profundo rediseño  y modernización, 
tanto en la forma como en los contenidos, de 
nuestra edición de papel, hoy presentamos 
a los lectores nuestra nueva edición digital, 
que desarrolla los más avanzados conceptos de la comunicación en 
internet, necesariamente multimedia, y que mantiene los mismos 
principios de calidad de la información y proyección de ideas y opinio-
nes, siempre contrastadas desde el rigor. Porque las dos ediciones de 
LA RAZÓN, la de papel y la digital, son, en lo fundamental, el mismo 
periódico, aunque su tipología difi era. Hemos pretendido, y esperamos 

haberlo logrado, una edición web ágil, atractiva y útil para los lectores. 
Un periódico electrónico, en defi nitiva, que mantenga las jerarquías 
de la información, que ordene el mundo y lo explique frente al tráfago 
de las redes, pero que sea capaz de aprovechar todo el potencial de las 
nuevas tecnologías para atender a los intereses diversos de la socie-
dad. Partimos de una portada que llevará a los lectores las noticias 
más relevantes, constantemente actualizadas y referenciadas, para 
desplegar todo un mundo de contenidos, a través de secciones y áreas, 

que son guía imprescindible de un periódico. 
Junto con el tratamiento en profundidad de 
los acontecimientos que tienen que ver con la 
política, las relaciones internacionales, la eco-
nomía, la cultura y la sociedad, incorporamos 
temáticas con rango propio que consideramos 
del mayor interés, como la salud o la historia, 
y no sólo por su actual coyuntura. Será, como 
no puede ser de otra forma, un periódico de 
servicios, interactivo con el lector, que es la 

mejor manera de mejorar, y con amplios contenidos audiovisuales, 
tanto en las áreas de actualidad como en la opinión. Pero será ante 
todo, como decíamos al principio, LA RAZÓN. Un diario que renueva 
su compromiso con la libertad y la verdad informativa, al servicio de 
los lectores y del conjunto de la sociedad española. LA RAZÓN en sus 
dos versiones, la electrónica y la de papel. 

«Una edición digital, 
moderna y ágil, desde la 

calidad y el rigor de siempre» 

El uso del castellano no es tema de negociación 

Las negociaciones de los PGE encierran 
desde un principio una trampa, marca de 
este Gobierno: poner encima de la mesa 
cuestiones que no tienen nada que ver con 
las cuentas públicas. Hay dos puntos claros: 
el indulto a los condenados por sedición en 
el «proceso» independentista y la desapari-

ción del castellano como lengua vehicular 
en la educación. Que Cs sostenga su apoyo 
a los PGE en función de que el último supues-
to se mantenga es abrir la puerta a que cual-
quier asunto que afecte a derechos y liberta-
des se ponga en juego en una negociación 
con un Gobierno capaz de todo.

PUNTAZOS

Con este Gobierno, la culpa siempre es de los otros

Desde  el Ministerio de Inclusión, Seguri-
dad Social y Migraciones, que dirige el 
economista José Luis Escrivá, se conside-
ra que la escasa demanda del subsidio del 
Ingreso Mínimo Vital, que no llega a la 
mitad de los 850.000 benefi ciarios poten-
ciales que calculó el Gobierno, se debe a 

la ignorancia de los posibles solicitantes, 
bien porque no saben el idioma, no tienen 
internet o no se han enterado de que exis-
te esa ayuda. Los problemas de saturación 
de los servicios de la Seguridad Social y 
el exceso de burocracia no tienen nada 
que ver, la culpa siempre es del cliente.

El submarino

Sin «Aló»

La Moncloa trata de 
rentabilizar la llamada 
«cogobernanza» con las 
CCAA para paliar el 
desgaste ocasionado por 
la pandemia. Refuerza 
esta estrategia la actitud 
defensiva de La Moncloa, 
de control de daños, de 
blindar a Pedro Sánchez. 
De hecho, los «Aló», 
aquellas comparecencias 
televisadas de fi nes de 
semanas en horario de 
máxima audiencia, han 
dejado de ser una opción. 
La apuesta pasa por 
vincular al Presidente con 
el reparto de los fondos 
europeos y les va a poner 
cara con su iniciada gira 
por España.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

EDITORIAL

194000

58768

Diario

104 CM² - 10%

3391 €

3

España

11 Noviembre, 2020

P.27



 

NIEVES MIRA 

MADRID 

Después de convocar manifestaciones 
virtuales, de dirigirse al ministerio y 
protestar por todos los canales ante lo 
que se iba conociendo de la futura ley 
de Educación, la Lomloe (conocida 
como la «Ley Celaá»), los padres y do-
centes que defienden la educación con-
certada, englobados en la Plataforma 
Más Plurales, se echaron ayer de nue-
vo a la calle. Y lo hicieron por segun-
da vez en dos semanas frente al Con-
greso de los Diputados, donde se dis-
cute la nueva ley. En mente tienen una 
fecha, la de este viernes, cuando la Co-
misión de Educación debatirá y apro-
bará el dictamen final de la reforma, 
sin haber escuchado, como denuncian, 
a la comunidad educativa.  

«No nos queda otra, es ya una me-
dida desesperada, pero queremos que 
por lo menos vean que hay sensibili-
dad, que nuestra campaña de firmas 
ya ha superado el millón, y ahora te-
nemos que hacer ruido», contó a ABC 
el secretario general del sindicato FSIE, 
Francisco Javier Muñoyerro. En su opi-
nión, la nueva ley supone «un atrope-
llo a todas las libertades, al arrollar la 
opción de los padres para elegir cen-
tros en los que escolarizar a sus hijos». 
Para Muñoyerro, esta libertad de elec-
ción estará garantizada «solo si hay 
pluralidad de oferta».  

El secretario general de la Federa-
ción de Enseñanza de USO y coordi-
nador de la Plataforma, Antonio Ama-
te, destacó que el proyecto de Celaá 
«introduce la sospecha en el sistema 
educativo: parece que los padres ne-
cesitan la tutela del estado, y la admi-
nistración lo que tiene que hacer es 

dar el paso para ayudarnos a nosotros, 
no enredarnos ni teledirigirnos». Ade-
más, el Gobierno también desconfía 
de la educación concertada, «que tie-
ne una aceptación masiva y funciona 
con absoluta normalidad, y sin embar-
go se van a retirar sus fondos, negán-
dole la financiación que merece por-
que escolarizamos a 2 millones de 
alumnos», apuntó Amate.  

Protestas en los centros 
El Congreso rechazó la participación 
de este sector en el proceso de compa-
recencias que suele haber cuando se 
debate una ley, algo que califican de 
«inaudito», ya que esta es la primera 
vez que se aprueba una norma de este 
calado sin escuchar a la propia comu-

nidad. «No es el momento ni estas son 
las formas. En plena pandemia, la prio-
ridad debería ser luchar contra la ex-
pansión del Covid en las aulas», apun-
tó Muñoyerro.  

Desde la Federación de Enseñanza 
Feuso, Marisa Madrid defendió la exis-
tencia de la enseñanza concertada 
«como homóloga a la pública, no como 
secundaria». Insitió en que para el pró-
ximo viernes está prevista otra mani-

festación también frente al Congreso, 
y que los miércoles los centros educa-
tivos de todo el país «harán ruido» y 
lucirán lazos naranjas de protesta. 

Educación especial, en vilo 
También los corazones verdes estu-
vieron presentes, el símbolo en defen-
sa de la educación especial. «La minis-
tra prometió cambiar el texto porque 
tiene una redacción ambigua, pero se 
va a tramitar sin haber hecho ningu-
na de las modificaciones», contó a ABC 
Isabel Alonso, directora de un colegio 
de educación especial. En España hay 
35.000 alumnos escolarizados en este 
tipo de educación, que suponen un 17% 
del total de los alumnos que tienen ne-
cesidades educativas especiales. «Es 
un porcentaje muy bajo, y si están en 
centros de este tipo es porque lo nece-
sitan, porque el resto acude a colegios 
ordinarios», añadió Alonso. «Lucha-
remos y alzaremos la voz hasta el fi-
nal: por nosotros y por los niños y jó-
venes con discapacidad intelectual».

PATXI FERNÁNDEZ MADRID 

El Consejo de Ministros aprobó ayer el 
anteproyecto de ley que reforma algu-
nos aspectos del carné por puntos  con 
el objetivo de endurecer y penalizar las 
conductas al volante que causan más 
accidentes en carretera. Así, Interior 
propone aumentar los puntos a detraer 
por comportamientos  como manipu-
lar el teléfono móvil al volante. Una vez 
que entre en vigor la reforma, condu-
cir sujetando dispositivos de telefonía 

móvil con una mano supondría 200 eu-
ros y seis puntos menos (en vez de los 
200 euros y tres puntos actuales).  

El ministro de Interior, Fernando 
Grande-Marlaska, defendió el endu-
recimiento de las sanciones debido a 
la utilización de aplicaciones de men-
sajería instantánea (del tipo 
WhatsApp), lo que hace imprescin-
dible regular el uso del móvil en otro 
tipo de circunstancias, aparte de la 
de mantener una conversación tele-

fónica sin sistema de «manos libres». 
También se incrementan las sancio-

nes por no llevar puesto el cinturón de 
seguridad, el sistema de retención in-
fantil, el casco y otros ele-
mentos de protección, 
restando cuatro puntos 
en el permiso (en lugar de 
los tres de ahora). Ade-
más será una infracción 
grave llevar en el vehícu-
lo mecanismos de detec-
ción de radares (500 eu-
ros de sanción y tres pun-
tos menos). Ahora está 
sancionado su uso durante la conduc-
ción, pero según la Dirección General 
de Tráfico (DGT), los conductores los 
desactivan cuando se acercan a un con-

trol policial para evitar que los agen-
tes puedan acreditar su utilización. 

Además y como adelantó ABC, se fi-
jan tres límites genéricos de velocidad 

en las vías urbanas (aho-
ra es uno, de 50 km/h): 20 
km/h para las calles de 
plataforma única de cal-
zada y acera; 30 km/h 
para las de un único ca-
rril por sentido de circu-
lación; y 50 km/h para las 
de dos o más carriles por 
sentido. Grande-Marlaska 
defiende que este paque-

te normativo persigue «reducir la si-
niestralidad vial y rebajar el número 
de muertos y heridos graves» en un 
50% en la próxima década.

Interior duplica la sanción por el 
uso del móvil: 6 puntos y 200 euros

La velocidad se reduce a 20  y 30 km/h en ciudad

Accidentes  

El objetivo del 
Gobierno es 

rebajar el 50% de 
accidentes de 
tráfico en la 

próxima década

JOSÉ RAMÓN LADRA Concentración ayer a las puertas del Congreso en protesta por la «ley Celaá»

La concertada: «Celaá cree que los 
padres necesitan la tutela del Estado»

∑ La Plataforma Más 
Plurales pide que se 
les escuche a las 
puertas del Congreso

Financiación 
Los centros concentrados, 
con 2 millones de alumnos, 
piden los fondos que les 
corresponden 
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JUAN CASILLAS 

MADRID 

Si el Gobierno quiere optar al «sí» de 
Ciudadanos (Cs) a los Presupuestos 
Generales del Estado (PGE), el caste-
llano deberá recogerse en la próxima 
ley de educación como lengua vehicu-
lar en Cataluña. El malestar interno 
llevó ayer a Inés Arrimadas a endure-
cer las condiciones en la negociación 
presupuestaria y a exigir una rectifi-
cación a Pedro Sánchez. 

Este diario ya adelantó el sábado 
que el Comité Permanente de los libe-
rales estudiaba «una reacción» en cla-
ve PGE tras el «atropello» al castella-
no, después de haber desvinculado esta 
cuestión, en un primer momento, de 
la negociación de las cuentas. Ahora 
en Cs dicen que seguirán sentados en 
la mesa, pero que no podrán respaldar 
los Presupuestos si no hay un giro de 
180 grados en este asunto. 

El sanedrín de Cs optó ayer por en-
carecer la factura al Ejecutivo y hacer-
le decidir si mantiene las concesiones 
al independentismo y abraza a ERC; o 
si por el contrario rompe con sus so-
cios y vira hacia la «moderación» que 
plantea Arrimadas: «Sánchez tiene 
que decidir si elige la vía moderada de 
Cs para ayudar a todos los españoles 

o la vía de las concesiones al separa-
tismo para ayudar a Junqueras». 

Eso sí, la presidenta de Cs apostó 
por un escenario de equilibrio, en el 
que evitó a toda costa quemar los puen-
tes con el Gobierno. Arrimadas man-
tendrá la mano tendida a Sánchez 
«hasta el final» para dejar la puerta 
abierta a esa «vía moderada». Por aho-
ra, Cs facilitará mañana la tramitación 
de los PGE votando en contra de to-
das las enmiendas a la totalidad. 

Cuatro exigencias 
Además de la rectificación con el cas-
tellano, Arrimadas reclama al Gobier-
no que firme por escrito su compro-
miso de que no habrá un referéndum 
de secesión en Cataluña. Una forma 
de devolver el golpe a ERC con el cas-
tellano y un extremo que ya aceptó 
Sánchez sin reparos en el famoso pac-
to del abrazo con Albert Rivera. 

En clave económica, Arrimadas exi-
ge que el Ejecutivo acepte su petición 
de destinar a pymes y a autónomos 
ayudas a fondo perdido, y añade otra 
de las reivindicaciones más repetidas 
por Cs: que los padres que deban cui-
dar de sus hijos en cuarentena por co-
ronavirus tengan derecho a una con-
traprestación por baja laboral. 

Si el Gobierno no acata estas cua-
tro líneas rojas, fuentes del Comité Per-
manente de Cs aseguran que votarán 
«no» a los PGE. La ministra de Hacien-
da, María Jesús Montero, evitó el cho-
que con Cs y remitió a la negociación 
para abordar sus exigencias, informa 
Víctor Ruiz de Almirón.

Cs votará en contra de 
los Presupuestos si 
Sánchez no rectifica 
con el castellano
∑ Arrimadas endurece 

las condiciones al 
Gobierno, pero tiende 
la mano «hasta el final»

EP 
La líder de Cs, Inés Arrimadas, tras la reunión del Comité Permanente

JAIME GARCÍA 
Pablo Casado, en el Congreso de los Diputados

MARIANO CALLEJA 

MADRID 

El Partido Popular defenderá hoy en 
el Pleno su enmienda a la totalidad de 
los Presupuestos, pero ante la previ-
sible mayoría que tendrá el Gobierno 
pasa seguir adelante con sus cuentas 
públicas de 2021, ya tiene redactadas 
varias propuestas parciales de modi-
ficación. En una de ellas, pide reducir 
la estructura actual del 
Gobierno, con cuatro 
vicepresidentes y 18 
ministros, volver a una 
similar a la que dejó 
Rajoy, con una vicepre-
sidencia y 12 ministros, 
y destinar el dinero 
ahorrado a  aumentar 
el programa de «Pro-
tección a la familia y 
atención a la pobreza infantil». 

Casado explicará hoy, previsible-
mente, esta propuesta durante su in-
tervención en el debate de totalidad 
de los Presupuestos. El Grupo Popu-
lar obligará al PSOE y a Unidas Po-
demos a retratarse sobre el conteni-
do de esta enmienda parcial.  

En concreto, los populares propo-
nen que en el plazo máximo de un 
mes, el Gobierno proceda a modifi-
car el Real Decreto 139/2020, de 28 
de enero, por el que se establece la 
estructura orgánica básica de los de-
partamentos ministeriales. Fue ahí 
donde Sánchez impuso una estruc-
tura «hipertrófica», según lo ha cali-
ficado el jefe de la oposición, para dar 

cabida a sus socios de Gobierno en 
las vicepresidencias y en los minis-
terios. El PP quiere que con su en-
mienda se adapte también el resto 
de altos cargos, para que el coste to-
tal de esta partida no supere los ni-
veles establecidos en 2018, con el úl-
timo Gobierno de Rajoy, que se situó 
en 681 millones de euros, en vez de 
los 752 millones aprobados por el Eje-
cutivo de Sánchez.  

Según el borrador de la enmienda 
del PP, a la que ha tenido acceso ABC, 
esos recursos liberados, un total de 
71 millones de euros, incrementarán 
automáticamente la partida destina-
da a las comunidades autónomas 
para financiar el programa «Protec-

ción a la familia y aten-
ción a la pobreza infan-
til. Prestaciones básicas 
de servicios sociales» del 
Ministerio de Derechos 
Sociales y Agenda 2030, 
que dirige el vicepresi-
dente Pablo Iglesias. 

Para el PP, ante una 
crisis en la que hay 1,2 
millones de hogares en 

los que todos sus miembros están en 
paro, y el «escudo» social planteado 
por el Gobierno a través del Ingreso 
Mínimo Vital «ha resultado ser un 
fiasco», resulta «intolerable» que el 
Ejecutivo vaya a subir la partida des-
tinada a altos cargos y personal even-
tual dependientes del presidente del 
Gobierno, el 75 y el 114 por ciento, res-
pectivamente. 

El principal partido de la oposi-
ción recuerda que esta crisis econó-
mica está golpeando con mayor cru-
deza a los más vulnerables, sobre 
todo a los niños: España cerrará 2020  
con más de un 30 por ciento de niños 
pobres. Por eso, pide destinar esos 71 
millones al programa de protección.

El PP pide reducir el 
Gobierno y gastar más 
en pobreza infantil
∑ Propone destinar los 

71 millones liberados 
a la protección de  
los más vulnerables

En un mes 

El Grupo Popular 
quiere que 

Sánchez reduzca 
el número de 

ministerios en un 
plazo de 30 días
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